
АННОТАЦИЯ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ РЕБЁНКА С ДЕТСКИМ ЦЕРЕБРАЛЬНЫМ 

ПАРАЛИЧОМ СО СВЕРСТНИКАМИ В МЛАДШЕМ ШКОЛЬНОМ 

ВОЗРАСТЕ В СИТУАЦИИ СОВМЕСТНОГО РЕШЕНИЯ ЗАДАЧИ: 

аннотация к дипломной работе / Макась Маргарита Олеговна; Факультет 

философии и социальных наук, Кафедра общей и медицинской психологии; 

научный руководитель Поляков Алексей Михайлович.  

Объект исследования: взаимодействие.   

Предмет исследования – взаимодействие со сверстниками у детей с  

детским церебральным параличом в ситуации совместного решения 

задачи.  

Цель: определить особенности взаимодействие со сверстниками у 

детей с детским церебральным параличом в ситуации совместного решения 

задачи.   

Гипотеза: у детей с ДЦП в сравнении с нормально развивающимися  

младшими школьниками отличаются позиция и характер 

взаимодействия, которые снижают продуктивность совместного решения 

задачи. 

Метод проведения работы: опрос, статистический анализ, 

психологическая интерпретация.  

Основные результаты. В теоретической части работы были 

сформулированы основные определения и проанализированы современные 

исследования взаимодействия младших школьников. Таким образом, 

взаимодействие – это любые формы социальной активности, направленной 

на другого субъекта (в частности коммуникативная деятельность, поведение, 

действия, отношения), возникающей между индивидами или группами 

индивидов, в ходе которого они влияют друг на друга и вызывают ответную 

реакцию, также добиваются общего результата, интерпретируют действия 

друг друга, имеют определенные ожидания. Социальное взаимодействие 

имеет значимость для индивидов и для общества, противопоставляется 

индивидуальному поведению, влияет на развитие интеллекта, предполагает 

возможность учитывать познавательную позицию другого, также имеет 

эмоциональное отношение к человеку. Для проведения эксперимента была 

разработана оригинальная экспериментальная методика для изучения 

взаимодействия младших школьников со сверстниками. В качестве 

стимульного материала использовались кубики Никитина и разлинееное поле 

для выкладывания кубиков. Эксперимент состоял из 2 этапов. В первом 

испытуемым нужно было вместе с партнером собрать картинку по готовому 

образцу, а во втором совместно создать свой образ. Испытуемые выполняли 

задание в парах. Предоставлялась следующая инструкция: «Вам нужно 

собрать такую же картинку, используя все кубики, ходить нужно по очереди, 

за один ход можно выставить только один кубик». После того как 

испытуемые закончили задание, им нужно было придумать название для 

сложенного ими образа. На втором этапе испытуемым нужно было собрать 

любую картинку, которую они придумают, используя все кубики. После того 



как кубики были сложены, им нужно было придумать название для 

созданного образа.  В ходе эмпирического исследования у нормально 

развивающихся младших школьников и младших школьников с ДЦП с 

сохранным интеллектом не было обнаружено различий ни по одному 

критерию. У младших школьников с ДЦП с умственной отсталостью и 

младших школьников с ДЦП с сохранным интеллектом были обнаружены 

статистически значимые различия в позиции во взаимодействии, характере 

взаимодействия, продуктивности решения задачи, продуктивности образов в 

первом этапе, продуктивности образов во втором этапе, разнице в ответах 

первого и второго этапов. У младших школьников с ДЦП с умственной 

отсталостью и нормально развивающихся младших школьников были 

обнаружены статистически значимые различия в позиции во взаимодействии, 

характере взаимодействия, продуктивности решения задачи, продуктивности 

образов во втором этапе, разнице в ответах первого и второго этапов.   

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

исследования выполнены и гипотеза исследования доказана частично.  

Ключевые слова: ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, ДЕТСКИЙ ЦЕРЕБРАЛЬНЫЙ 

ПАРАЛИЧ, МЛАДШИЙ ШКОЛЬНЫЙ ВОЗРАСТ, СВЕРСТНИКИ.  

 

  



INTERACTION OF A CHILD WITH CHILD CEREBRAL PARALYSIS  

WITH OTHERS IN SMALL SCHOOL AGE IN THE SITUATION OF 

COOPERATIVE TASK SOLUTION: abstract of the thesis / Makas Margarita 

Olegovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of General and  

Medical Psychology; supervisor Alexei Mikhailovich Polyakov.  

Object of the study: interaction.   

Subject of the study - interaction with peers in children with cerebral palsy 

in the situation of joint problem solving.  

Objective: to determine the features of interaction with peers in children 

with cerebral palsy in the situation of joint problem solving.   

Hypothesis: children with cerebral palsy in comparison with normally 

developing junior schoolchildren have different position and character of 

interaction, which reduce the productivity of joint problem solving Method of 

work: survey, statistical analysis, psychological interpretation.  

Main results. In the theoretical part of the work the main definitions were 

formulated and modern studies of interaction of junior schoolchildren were 

analyzed. Thus, interaction is any form of social activity directed at another subject  

(in particular communicative activity, behavior, actions, relations), arising between  

individuals or groups of individuals, in the course of which they influence each 

other and cause a response, also achieve a common result, interpret each other's 

actions, have certain expectations. Social interaction has significance for 

individuals and for society, is opposed to individual behavior, affects the 

development of intelligence, involves the ability to take into account the cognitive 

position of the other, also has an emotional relationship to the person. To conduct 

the experiment, an original experimental technique was developed to study the 

interaction of junior schoolchildren with their peers. Nikitin cubes and a different 

field for laying out cubes were used as stimulus material. The experiment consisted 

of 2 stages. In the first stage subjects had to collect a picture together with a partner 

according to a ready-made pattern, and in the second stage they had to create their 

own image together. The subjects performed the task in pairs. The following 

instruction was given: “You need to assemble the same picture using all the cubes, 

you have to take turns, and you can place only one cube per move”. After the 

subjects finished the task, they had to think of a name for the image they had put 

together. In the second step, subjects had to put together any picture they could 

think of using all the cubes. After the cubes were stacked, they had to come up 

with a name for the image they had created.  In the course of the empirical study, 

no differences in any criterion were found in normally developing junior 

schoolchildren and junior schoolchildren with cerebral palsy with preserved 

intellect. In junior schoolchildren with cerebral palsy with mental retardation and 

junior schoolchildren with cerebral palsy with preserved intelligence statistically 

significant differences were found in the position in interaction, nature of 

interaction, productivity of problem solving, productivity of images in the first 

stage, productivity of images in the second stage, difference in the answers of the 

first and second stages. In junior schoolchildren with cerebral palsy with mental 

retardation and normally developing junior schoolchildren statistically significant 



differences were found in the position in interaction, the nature of interaction, the 

productivity of problem solving, the productivity of images in the second stage, the 

difference in the answers of the first and second stages.   

Thus, the purpose of the thesis research has been achieved, the objectives of  

the study have been fulfilled and the hypothesis of the study has been partially  

proved.  

Key words: INTERACTION, CHILD CEREBRAL PARALYSIS, JUNIOR  

HIGHT SCHOOL AGE, PEERS. 
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